



Facultad de  

---

PSICOLOGÍA

2022  
**60**  
AÑOS



60 años  
*tejiendo comunidad*

| VIGILADA MINEDUCACIÓN |

## EN 60 AÑOS

La Facultad de Psicología de la Pontificia Universidad Javeriana celebra sus primeros 60 años. Tenemos una historia particular, a diferencia de otras Facultades de Psicología de la región que nacieron sujetas a facultades de Ciencias de la Salud y ofertaron la formación en psicología desde la necesidad psicotécnica, nosotros surgimos como una unidad derivada de una Facultad de Filosofía, lo cual, sin duda, ha marcado nuestro camino.

En 1962 el padre Augusto Ordóñez S.J., entonces Decano de la Facultad de Filosofía y Letras creó el Departamento de Psicología. El encargado de esta nueva unidad fue el padre Álvaro Jiménez S.J., quien con el programa pionero de Licenciatura en Filosofía y Letras con Mención en Psicología dio apertura a la formación en psicología en la Pontificia Universidad Javeriana con una primera cohorte de 21 estudiantes, que habían contemplado estudiar filosofía y al escuchar sobre el programa prefirieron trasladarse.

En 1966 el gran recibimiento y los logros de este Departamento lo hicieron merecedor de ser ratificado como Facultad de Psicología, ya entonces con el programa de Psicología que ofrecía componentes humanísticos, teóricos y prácticos en línea con el paradigma pedagógico de la Comunidad Jesuita. Para ese momento en el país sólo existía otra Universidad que ofertara formación en esta disciplina, la Universidad Nacional, y nuestro programa se diferenciaba considerablemente del que allí se ofertaba que en aquel entonces tenía un énfasis principalmente psicométrico.

# EN 60 AÑOS

Hasta los años 70, la Psicología en el país era concebida desde una perspectiva principalmente aplicada que limitaba su desarrollo únicamente a la resolución de problemas concretos, lo cual la tecnificaba. Gracias a los psicólogos que regresaron a Colombia en este periodo, luego de culminar sus estudios de posgrados en el exterior (principalmente de nivel de maestría), fue más evidente el carácter diverso de la Psicología y la necesidad de explorar los aspectos teóricos, epistemológicos y metodológicos de la disciplina al mismo nivel que sus aplicaciones. Nuestra Facultad, siguiendo su compromiso de responder a las necesidades de la comunidad y del desarrollo de la disciplina en nuestro contexto, empezó a reconocer estas demandas y por tanto a buscar una transformación del programa. Así, luego de un trabajo colectivo de años entre docentes y administrativos de la Facultad,

En 1988 se realiza el cambio más significativo del currículo, una Reforma Curricular donde se empieza a hablar de competencias dentro de la formación, donde estas se convierten en los pilares que le otorgan estructura al plan de estudios a partir de cuatro categorías: competencias disciplinares, competencias investigativas, competencias sociales y competencias interdisciplinares. Adicionalmente, en la reforma también se consolidan las prácticas por proyecto que distinguen nuestro currículo de otros programas, en estas los estudiantes tienen la posibilidad de desarrollar distintas habilidades al mismo tiempo que adquieren competencias investigativas y sociales.

Estos cambios en la formación se ven reflejados también en las distintas unidades de la Facultad, Consultores en Psicología nace como un espacio que complementa la formación de los futuros psicólogos y psicólogas en las áreas de clínica, educativa y comunitaria; el Laboratorio de Psicología se consolida como un lugar de integración de los componentes teóricos, prácticos e investigativos de la disciplina para estudiantes y profesores, que incentivan la publicación académica y se crea la Cátedra Internacional Ignacio Martín-Baró como escenario de debate, crítica, discusión, diálogo y práctica social que integra el ejercicio académico con las comunidades.

## EN 60 AÑOS

Nuestra historia da cuenta de transformaciones de marcada naturaleza social que responden a las problemáticas nacionales de las décadas del setenta y ochenta en el marco de la concepción humanista de la Comunidad Jesuita que nos alberga. Este rasgo característico empieza a ser tan notorio que se vuelve parte inherente a nuestra identidad y caracteriza a la Facultad de Psicología Javeriana aun en la actualidad, tal como su concepción disciplinar incluyente y multiparadigma que habla de psicologías más que de una psicología.

En la década del 80, empieza creación de los programas de posgrado, el primero de ellos fue una Maestría en Psicología Comunitaria que surge en 1987, le sucedieron en el 2003 las Especializaciones en Psicología Clínica en los enfoques de Conductual, Sistémico y Psicoanalítico, que en el 2008 se integraron en la Maestría en Psicología Clínica, y, posteriormente, las maestrías en Abordajes Psicosociales para la Construcción de Culturas de Paz y en Niñez, Familias y Desarrollo en contextos, y el Doctorado en Psicología en el año 2018. A esto se suma, en el 2002 el nacimiento de la revista científica Universitas Psychologica, una apuesta de la Facultad por la visibilidad de productos de investigación de la comunidad académica, la interdisciplinariedad y la internacionalización.

Durante los años noventa, nuestro énfasis estuvo en el fortalecimiento de la investigación, se crearon los grupos de investigación buscando articular nuestros aportes en unas líneas de investigación determinadas que permitieran una continuidad y abarcaran los más complejos problemas de la disciplina y de la sociedad, si bien, esto no fue una tarea fácil, Hoy en día contamos con siete grupos de investigación reconocidos que además de tener una cantidad nada despreciable de productos, han tenido incidencia en el desarrollo de políticas públicas y leyes, y contribuyen con sus proyectos a solventar los problemas que aquejan a la sociedad, principalmente a la colombiana.

Al pensar en sesenta años de trayectoria que ha tenido nuestra Facultad, es claro que nuestro camino ha estado determinado por esfuerzos conjuntos de diálogo, apertura, comunidad, humanidad, vanguardia y científicidad, que nos han permitido ser un escenario que reconoce en la diversidad del ser humano la fortaleza de su desarrollo, integrándola en cada paso dentro de un tejido que esperamos seguir construyendo por muchos años más.



Facultad de  

---

PSICOLOGÍA

2022  
**60**  
AÑOS

## Contáctanos

Facultad de Psicología  
[carrera.psicologia@javeriana.edu.co](mailto:carrera.psicologia@javeriana.edu.co)  
[posgrados.psicologia@javeriana.edu.co](mailto:posgrados.psicologia@javeriana.edu.co)  
Tel. 3208320 Exts. 5757 - 5754 - 5721

